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Всадники-то  
с головами...
Гасан АЗИЕВ

Соцсети не вошли, а ворвались в нашу 
жизнь. Если еще совсем недавно самым 
оперативным средством массовой ин-
формации считалось радио, то ныне в 

скорости подачи новостей с соцсетями никто и 
ничто не сможет сравниться. С одной стороны, 
это хорошо – поможет чиновникам оперативно 
откликнуться, принять необходимые меры. С 
другой же стороны, порой соцсети нагнетают 
страсти на пустом месте, раздувают из мухи 
слона, однобоко комментируя происходящее.

Примерно то же самое случилось на днях. Груп-
па молодых людей на конях направилась из Че-
ченской Республики в селение Новокули (Ярык-Су) 
Новолакского района Дагестана, где, по преданию, 
похоронен герой Кавказской войны Байсангур Бе-
ноевский. 

Казалось бы, люди решили посетить могилу че-
ловека, почтить его память. Никакого криминала 
в этом нет. Однако в погоне за сенсацией соцсети 
стараются его найти. «Конница главы Чечни Рамза-
на Кадырова ворвалась в Дагестан», – пишет один 
из искателей жареных фактов. Другой горе-анали-
тик пишет, что «провокация происходит на фоне 
отказа в переизбрании Бувайсара Сайтиева депу-
татом Госдумы от Дагестана». Третий утверждает, 
что «многочасовые просмотры турецкого сериала 
«Эртугрул» оставили свой след в работе руковод-
ства соседнего с Дагестаном региона». Четвертый 
пошел еще дальше, предположив, что «конный 
поход был связан с территориальными спорами 
между республиками», хотя тут же добавляет, что 
«это оказалось не так». 

Абсурдность всех этих мнений видна невоору-
женным глазом. Утверждать подобное могут толь-
ко те, кто привык ловить рыбу в мутной воде, кому 
кажется, что чем хуже, тем лучше. Такие постулаты 
рассчитаны на людей, которые ленятся сопостав-
лять факты, анализировать. Таких, к сожалению, 
тоже немало.

Послушаем теперь официальную версию пра-
воохранителей. Как нам сообщили в пресс-службе 
МВД по РД, группа молодых людей на конях была 
остановлена сотрудниками правопорядка Ново-
лакского района. После выяснения цели поездки 
разъяснили жителям соседней республики, что, 
какая бы благая ни была цель, такие акции жела-
тельно согласовывать, чтобы не было недопони-
мания. Люди адекватно отреагировали, никакого 
инцидента не было.

Тем не менее некоторые пользователи соцсе-
тей, проживающие в соседней республике, по-
сетовали на действия правоохранителей, мол, 
безоружные люди ехали на кладбище и зачем их 
нужно было вообще останавливать. Но ведь у это-
го обстоятельства есть и другая сторона. Когда 
правоохранители видят более двух десятков всад-
ников из соседней республики, разве не вправе 
задаться вопросом: кто такие, куда и с какой целью 
скачут? У нас еще свежи в памяти события, когда 
вооруженные до зубов международные бандфор-
мирования также пришли из сопредельной терри-
тории, в том числе они вторглись и в Новолакский 
район. Если бы правоохранители не сделали этого, 
то тогда вопросы возникли бы к ним. 

В известном литературном произведении всад-
ник был без головы, но в данном случае этого не 
скажешь. Правда, как видно на выложенных в соц-
сетях видеокадрах, есть какие-то выкрики, брава-
да, но ничего критичного. Выяснилось, что нака-
нуне священного месяца Рамадан представители 
чеченского народа и в прежние годы посещали 
могилу своего почитаемого земляка. И никто это-
му никогда не препятствовал. И на этот раз ничего 
бы не было, если бы желающие посетить кладби-
ще сообщили заранее, мол, с такой-то целью мы 
собираемся туда-то, ничего плохого не подумайте. 
Может быть, их и встретили бы, накормили бы и 
людей, и коней, дали бы возможность отдохнуть. 
Разве не в этом заключается добрососедство? Раз-
ве не так себя вели наши предки? И такие рядовые 
события рядовыми и оставались до тех пор, пока 
чуть ли не половина населения страны не пода-
лась в блогеры. Конкуренция между ними боль-
шая, и в охоте за подписчиками и лайками они не 
брезгуют ни домыслами, ни даже откровенной 
ложью. 

РАБОЧИЕ ПРОФЕССИИ

Лучшие практики 
и стандарты

Хасайбат МЕДЖИДОВА

Стремительно меняющиеся производственные процессы требуют новых 
подходов не только к их организации, но и к подготовке кадров всех уров-
ней. Одним из наиболее эффективных методов решения проблемы кадро-
вого дефицита стало движение WorldSkills. А еще среди его основных задач 

– повышение престижа рабочих профессий, развитие профессионального обра-
зования с применением лучших практик и стандартов.

В России, в частности в Дагестане, это 
движение пользуется большой популяр-
ностью. Ежегодно молодежный центр 
занятости «Успех» Министерства труда и 
социального развития РД при поддержке 
Правительства РД проводит региональ-
ный чемпионат.

Нынешний, шестой по счету, впервые 
прошел по 63 компетенциям, из которых 
31 – основная, 19 – юниорских, 5 – «Навы-
ки мудрых», 4 – презентационных, 4 – по-
казательных. Соревнования проходили на 
23 площадках образовательных организа-
ций в 6 городах республики – Махачкале, 
Каспийске, Буйнакске, Хасавюрте, Кизляре 
и Дербенте. Всего в них участвовали 357 
конкурсантов и 453 эксперта.

Состязания по компетенциям «Инже-

нерный дизайн (CAD), «Токарные работы 
на станках с ЧПУ», «Фрезерные работы на 
станках с ЧПУ» прошли на базе ресурсного 
центра «Машиностроитель» колледжа ма-
шиностроения и сервиса им. С. Орджони-
кидзе г. Каспийска.

– Наш колледж был в числе первых  
участников открытого чемпионата World-
Skills Russia, проходившего в 2013 году 
в Северной Осетии на базе Ардонского 
аграрно-технологического техникума и 
показал высокие результаты, – напомнил 
директор учреждения Магомедрасул Мус-
лимов, выступая на мероприятии в честь 
победителей и призеров регионального 
чемпионата. – Для студентов колледжа 
участие в подобных мероприятиях – воз-
можность проверить себя в реальном 

мире  профессий, соревнуясь с квалифи-
цированными участниками международ-
ных конкурсов WSI. Мы гордимся ребята-
ми, достигшими высоких результатов, а 
также педагогами, чей труд и професси-
онализм позволяют колледжу двигаться 
вперед. 

Победительница регионального чемпи-
оната, студентка 3 курса группы П-383 Ма-
лика Курбанова подчеркнула, что победа 
в компетенции «Бухгалтерский учет» по-
требовала больших усилий и самоотдачи.

– Для меня это полезный опыт, я обрела 
новые знания и знакомства. Впечатления 
самые лучшие! Отборочный тур чемпио-
ната по моей компетенции проходил в Ха-
савюрте. Очень понравилась организация 
соревнований, – рассказывает Малика. 

Девушка благодарит организаторов кон-
курса и преподавателей, готовивших ее, а 
также свою группу за теплую поддержку.

– Готовили меня к чемпионату настав-
ники-преподаватели по экономическим 
дисциплинам Патимат Абдуллаевна и Зай-
наб Юрьевна, – продолжает конкурсантка. 
– Аналогичные задания, которые были на 
предыдущих отборочных турнирах, мы вы-

полняли вместе как на компьютере через 
программу 1С, так и письменно. Понимаю, 
что победа на региональном этапе это 
только часть пути: 14-15 апреля нам пред-
стоит принять участие в отборочном туре 
в Санкт-Петербурге для получения места 
в финале Национального чемпионата на-
равне с другими лучшими участниками из 
многих регионов нашей страны.

Курбан Шахвеладов, студент 4 курса 
(гр. О-371), ранее уже имел опыт участия в 
чемпионате по рабочим профессиям.

– В компетенции «Инженерный дизайн 
(CAD)» я представляю свой колледж уже 
третий год, однако ранее занимал лишь 
призовые места. А в этот раз мне удалось 
стать победителем благодаря упорному 
труду и тренировкам. Большое спасибо 
наставникам Муминат Муслимовне и Алле 
Магомедовне за проявленное терпение. 
Теперь будем готовиться к участию в отбо-
рочном туре в Москве. 

Курбан отмечает, что благодаря 
WorldSkills Russia он научился решать не-
стандартные задачи, появилась возмож-
ность обмениваться опытом. 

– Самое важное, на мой взгляд, это то, 

что вы учитесь. Когда вы готовитесь к чем-
пионату, неважно, региональный это этап 
или финал Национального чемпионата, 
вы получаете не только новые знания, но 
и практические навыки, растете как про-
фессионал. Участие в подобных конкурсах 
показывает степень твоей заинтересо-
ванности и развития в выбранной сфере 
деятельности. Не это ли преимущество 
в глазах будущего работодателя? В итоге 
с большей вероятностью руководитель 
предприятия отдаст предпочтение спе-
циалисту, обладающему практическими 
навыками и уже успевшему заявить о 
себе в таком масштабном движении, как 
WorldSkills, – уверен студент.

Сегодня рабочие профессии все боль-
ше востребованы на рынке труда, за ними, 
считают эксперты, будущее экономики 
Дагестана. Малика Курбанова, Курбан 
Шахвеладов и другие победители реги-
онального чемпионата примут участие 
в отборочных соревнованиях в разных 
регионах страны, а лучшие из них поедут 
на Национальный чемпионат, который 
пройдет в Башкортостане в июле текуще-
го года. Желаем успехов нашим ребятам!

СТРОИТЕЛЬСТВО

Перспективы Махачкалы проясняются
Джангиши ГАДИСОВ

В Стратегию социально-экономи-
ческого развития Республики 
Дагестан на период до 2024 года 
закладываются мероприятия 

по развитию четырех городов – Махач-
калы, Каспийска, Хасавюрта и Дербен-
та. Особое внимание будет уделено сто-
лице республики.

 
Руководитель Дагестана, неоднократ-

но лично объездивший Махачкалу, обра-
щал внимание на ряд проблем города. К 
примеру, на неорганизованную на дол-
жном уровне транспортную логистику. На 
заседании Совета при Главе РД по градо-
строительству и архитектуре он на этом 
остановился подробно: – Следует создать 
условия для беспрепятственного пере-

движения машин, в том числе скорой по-
мощи и пожарных, а для этого – разгрузить 
транспортные потоки и навести порядок с 
автопарковками,– отметил С.Меликов. 

Глава Дагестана также обозначил не-
обходимость решения проблемы с ос-
вещением и в целом подготовки города 
к нормальному функционированию вне 
зависимости от погодных условий. В этом 
вопросе Меликов отметил, что необходи-
мо учитывать пожелания людей и изучать 
опыт других объектов, где городская сре-
да отвечает сегодняшним требованиям. 

В первую очередь, уверен врио Главы 
республики, надо добиться элементарно-
го порядка – обеспечить чистоту, разо-
браться с рекламой, незаконными строй-
ками. Однако это только часть проблем. 
Махачкала требует пересмотра градо-
строительной политики. В обязательном 

порядке руководитель Дагестана поручил 
проработать предложения по созданию 
сообществ в таких сферах, как строитель-
ство и транспорт. Руководству города по-
ручено не позднее 30 апреля представить 
план развития города Махачкалы на 2021-
2024 годы. Эту работу следует проводить 
в несколько этапов – определить, что нуж-
но сделать немедленно, скорректировать 
задачи на 2021-й год и наметить планы на 
долгосрочную перспективу.

Строители с большим воодушевле-
нием и энтузиазмом встретили посылы 
врио Главы Дагестана о необходимости 
внедрения новых подходов в градостро-
ительстве с учетом востребованности 
экспертного мнения. В частности, прези-
дент Ассоциации СРО «Межрегиональное 
отраслевое объединение работодателей 
«Гильдия строителей Северо-Кавказско-

го федерального округа» Али Шахбанов 
подчеркивает, что гильдия неоднократно 
заявляла о пагубности точечной застрой-
ки столицы и необходимости перехода 
к комплектной застройке территорий: 
– Проблема острейшая, и очень хоро-
шо, что наконец за ее решение взялись 
основательно. У нас есть целый ряд пред-
ложений по этому поводу. Одно из них 
– программа реновации Махачкалы, – от-
метил он. 

Позитивно восприняв информацию 
о реконструкции очистных сооружений 
и канала им. Октябрьской революции в 
черте города, генеральный директор СРО 
«Гильдия строителей СКФО» Запир Ака-
ев обратил внимание на необходимость 
инженерных изысканий и предостерег 
от поспешных и необдуманных решений 
в выборе методов и технологии рекон-
струкции. Закатать в трубы канал не-
просто, у специалистов есть также другие 
предложения. В частности, закрыть канал 
бетонными плитами. Нужно рассмотреть 
варианты, предлагает Акаев. 

Комитет градостроительства и архи-
тектуры РД был создан для исправления 
многих ошибок градоначальников, гово-
рит заслуженный строитель РФ, кандидат 
экономических наук Омар Абдулаев. – К 
сожалению, от комитета конкретных при-
ложений по решению проблем нет. Также, 
думаю, мэрия Махачкалы в настоящем, 
помимо критики, нуждается в конкретной 
помощи от республиканских структур. 

Еще более критичен комментарий 
экономиста, консультанта по стратегии и 

маркетингу Маира Пашаева. – Махачкала 
– отдельный объект стратегирования, и 
городу необходимо иметь ряд документов 
стратегического планирования, – убежден 
он. – Их пока нет.

В первую очередь речь идет о Страте-
гии-2030, содержащей Инвестиционную 
стратегию и Инвестиционный план, син-
хронизированные со Стратегией-2030 
республики. А уже на основании этих 
документов следует подготовить новые 
схемы территориального планирования и 
генплан. 

Когда приходят инвесторы, им мэрия 
заявляет: в нашем генплане вашим про-
ектам места нет! Если принято решение о 
создании Махачкалинской агломерации 
с целью перехода «точечного» города в 
агломерацию, то необходимо провести 
форсайт и разработать Программу разви-
тия Махачкалинской агломерации. 

Исходящий из нее документ – мастер-
план Махачкалинской агломерации. Что 
касается инфраструктурных проблем, то 
каждая из них имеет свое решение. Их 
надо вырабатывать, систематизировать и 
обосновать, включая учёт необходимых 
бюджетных и инвестиционных ресурсов. 
Все дело в том, что никто к проблемам 
пока всерьез не приступал. Попытки со-
ставлять «планы планов» или другие про-
межуточные документы, которые сейчас 
предприняты, тем более решать пробле-
мы в пожарном порядке, несостоятельны. 

Это желательно учесть администрации 
Махачкалы при составлении плана разви-
тия нашего города.

31 264 –
всего заболевших по республи-
ке, сообщает Роспот ребнадзор. 
По данным ведомства на 11:20 
час. 5 апреля, выявлено 43 
вновь заболевших COVID-19. По 
данным Минздрава РД, 36 чело-
век вылечились

Когда правоохранители видят 
более двух десятков всадников из 
соседней республики, разве не вправе 
задаться вопросом: кто такие, куда 
и с какой целью скачут?

Курбан Шахвеладов

Малика Курбанова
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АНТИТЕРРОР

Джихад  
по-настоящему…
Айшат ТАЖУДИНОВА

О борьбе с терроризмом, экстремизмом говорит весь мир, 
словно это возникшее ниоткуда явление. Но если вслушать-
ся в риторику государств, больше всех опасающихся тоталь-
ного покорения мира различными террористическими груп-

пировками, то невольно рождаются сомнения, так ли уж искренни 
те, чьи флибустьерские флаги развеваются повсюду, сея рознь, 
уничтожая правителей, выбранных народом, захватывая террито-
рии, густо усеянные нефтяными месторождениями. 

Покорить мир – вот вожделен-
ная мечта тех, кто пытается играть 
первую скрипку, усаживая другие 
государства на строго определен-
ные места. Но каждый знает, кто 
влияет на мировую политику, эко-
номику посредством атак наемни-
ков, лихо заправляющих в войнах, 
в которых так трудно распознать 
реального противника. И навскидку 
можно определить: там, где джихад, 
непременно найдутся те, кто, поль-
зуясь хитроумными ловушками, вы-
манивает слабых, готовых сдаться 
на милость победителю. Не выходит 
у них только с Россией, от которой 
одни беды. Ну не желает наша стра-
на быть ведомой. И противостоит, 
отвечая ударом на удар, пресекая 
террор, гася тот страшный запал, 
что может одномоментно сорвать 
голову кому угодно. 

Одной из самых горячих точек, 
где шла война не за свободу выбо-
ра, а за навязывание мнимой демо-
кратии, оставался Кавказ, который 
и ныне пребывает в состоянии ана-
биоза, готовый в строго означен-
ное время ожить.

Так чья же вина в этом? Как счи-
тают эксперты, наиболее подвер-
жены этому те, кто имеет весьма 
усредненные понятия об исламе, 
религии, между прочим, лишенной 
какого-либо насилия. Они слива-
ются с радикальными течениями, 
которыми в начале 90-х небез-
успешно были реализованы планы 
по развязыванию террористиче-

ской деятельности. Да, тогда ценой 
большой крови удалось миними-
зировать деятельность бандфор-
мирований, устранив следствие, 
но не причину. И можно ли считать, 
что сегодня полностью истребле-
ны террористические очаги в виде 
спящих ячеек, лесных группиро-
вок? И можно ли утверждать, что 
ныне наша республика имеет дело 
с отдельными, а не системными яв-
лениями? 

Скорее всего, нет. Терроризм 
– он ведь многолик, у него множе-
ство самых различных оттенков. 
И если кого-то убеждают толеран-
тные, а не ортодоксальные посту-
латы трактовки Корана, им сразу 
же находятся сотни иных толкова-
ний, достигая таким образом цели. 
И мнение, что сегодня террором 
озабочены только лишь одиночки-
смертники, оно весьма сомнитель-
но, поскольку за каждым из них 
стоит разветвленная сеть новых 
членов бандподполья, сменивших 
личину, но от этого не переставших 
представлять угрозу для жизни. По-
жалуй, успокаивать себя тем, что си-
туация меняется в лучшую сторону, 
было бы излишне самоуверенно, 
уж тем более, когда республика пы-
тается обрести статус безопасного 
региона, взяв курс на туристиче-
ский кластер, требующий не просто 
качественных стандартов, но и той 
безопасности, что позволит разви-
ваться в этом направлении. 

Надо признать серьезность сте-
пени подготовки проповедников 
джихада, тех же террористов-оди-
ночек, ведь они, как правило, не 
сдаются, предпочитая погибать. 
Требуется не просто профилакти-
ка, а серьезная работа с умами и 
сердцами молодых, попавших в 
серьезную идеологическую пере-
делку и в голову которых должны 
вкладываться как традиционные 
ценности, так и способность проти-
востоять обработке сознания. Вер-

бовка новых сторонников – одна из 
самых важных проблем западных, 
ближневосточных стран, для кото-
рых число рекрутируемых должно 
увеличиваться в геометрической 
прогрессии. Иначе как создавать 
новые террористические органи-
зации? Они тиражируются, меняя 
названия, подходы, методы по 
обработке сознания, но не меняя 
своей сути. Вместо запрещенных в 
России международных организа-
ций рождаются новые, являющи-
еся своеобразной подпиткой для 
тех, кто уже пресытился прежними 
представлениями. Для того чтобы 
оживить экстремистскую деятель-
ность, привлечь внимание моло-
дежной аудитории, которой проще 
всего найти с ровесниками общий 
язык, навешивают на них ярлыки 
борцов за чистый ислам. Расчет 
делается и на то, что растет число 
молельных комнат, впрочем, как 
мечетей, которые даже при самом 
традиционном раскладе все же 
подминают под себя молодое по-
коление, фактически взяв на себя 
роль пропагандиста, предпочитая 
светским устоям религиозные. 

А может, и есть в этом та вос-
питательная компонента, что дает 
основу восприятия традиционного 
ислама, не позволяя оступиться, 
не совершая роковых шагов. Но 
все же роль государственных, об-
щественных институтов должна 
быть основополагающей, за ней 
должно оставаться последнее сло-

во. И вот такой паритет власти и 
религии, в основе которого лежат 
единые, не противопоставляемые 
друг другу взгляды и ценности, 
представляется как наиболее гиб-
кий, праг матичный, возможный 
вид противодействия междуна-
родному терроризму. И дает воз-
можность молодежи ощутить себя 
частью общества как светской, так 
и исламской, любого другого тра-
диционного верования. Ведь то и 
дело в сводках правоохранителей 
проходят сведения о ликвидации 
очередной террористической 
группировки, ликвидации схронов 
с оружием. Нельзя забывать и о 
том, что каждый терракт – дорого-
стоящая операция и подготовиться 
к ней единолично невозможно. 

Да, режим КТО уходит в небытие. 
И от вооруженного противостоя-
ния западные, ближневосточные 
спецслужбы старательно дистан-
цируются, оставляя «на виду» лишь 
малую часть того, что входит в их 
планы. Да, это по-прежнему пуга-
ющие обывателя «пояса смертни-
ков», взрывы, но особисты сегодня 
сталкиваются с совершенно новы-
ми пропагандистскими технологи-
ями, наносящими точечные удары, 
бьющими по наиболее незащищен-
ным, попадающим в смертоносный 
водоворот, зомбированным, ото-
ждествляющим себя со святыми, 
погибающими за веру мучениками. 
А глава ФСБ А. Бортников продол-
жает проводить параллель с собы-
тиями десятилетней давности, упо-
миная, что «за последние десять 
лет спецслужбы и правоохраните-
ли предотвратили 200 терактов по 
всей России». Цифры, может, и не 
столь удручающие, но за каждым 
из терактов человеческие жизни 
и громадная работа спецслужб, 
правоохранителей. Да, не сущест-
вует громких разоблачений, но это 
вовсе не означает, что террор как 
форма противостояния сдался.

«Анжелина» закладывает сады

Председатель Правитель-
ства Дагестана Абдулпа-
тах Амирханов с рабочим 
визитом посетил сёла Бе-

рикей и Татляр Дербентского рай-
она, где ознакомился с реализа-
цией крупного инвестиционного 
проекта по закладке садов ООО 
«Анжелина».

В поездке Председателя Прави-
тельства сопровождали замести-
тель Руководителя Администрации 
Главы и Правительства РД Арслан 
Сайпуллаев, министр по земельным 
и имущественным отношениям РД 
Заур Эминов, глава Дербентского 
района Мавсум Рагимов.

Как рассказал предприниматель 

Абдусамад Гаджиев, первые сады 
были посажены осенью 2016 года, 
первый урожай в объеме более 2 
тысяч тонн был собран в прошлом 
году. Здесь на площади 70 га выра-
щиваются яблоки, на площади 10 га 
– фундук, также посажены череш-
ня, слива, груша, боярышник. Сады 
оборудованы системой капельного 
орошения, обеспечены специали-
зированной техникой и водосбор-
никами. В будущем предпринима-
тель планирует выйти на проектную 
мощность в объеме 600 млн руб. в 
год с объемом производства более 
10 тыс. тонн урожая в год. Инициатор 
инвестпроекта платит налоги, обес-
печивает работой местных жителей. 

Абдулпатах Амирханов поинте-

ресовался, какие имеются пробле-
мы в реализации проекта. Среди 
них были названы вопросы с обу-
стройством дороги, обеспечением 
газо– и электроснабжения. 

По итогам осмотра Абдулпатах 
Амирханов поручил Первому вице-
премьеру Нюсрету Омарову про-
работать вопросы финансирования 
строительства дороги и подведения 
инфраструктуры. Минимуществу 
РД поручено проработать вопрос 
предоставления 300 га республи-
канских земель для закладки ещё 
одного сада в районе села Татляр. 
Он также поручил вынести вопрос 
об оказании господдержки инве-
стиционному проекту на заседание 
правительства республики.

Рассказ от первого лица

Сотрудничество 
со странами Африки
Подписано Соглашение между Республикой Дагестан и Коорди-

национным комитетом по экономическому сотрудничеству со 
странами Африки (АФРОКОМ) о торгово-экономическом, науч-
но-техническом и культурном сотрудничестве. Как сообщает 

пресс-служба Главы РД, документ в режиме видео-конференц-связи 
скрепили подписями руководитель республики Сергей Меликов и член 
Комитета Совета Федерации ФС России по экономической политике, 
председатель АФРОКОМ Игорь Морозов.

Предваряя церемонию, Сергей 
Меликов поблагодарил председателя 
АФРОКОМ за оказанное республике 
внимание. При том, что это не первый 
регион, с которым подписывается 
соглашение, врио Главы республики 
подчеркнул, что отношение к Дагес-
тану особенное. Созданный в 2009 
году по инициативе Торгово-про-
мышленной палаты России АФРОКОМ 
зарекомендовал себя как серьезный 
партнер, четко выполняющий постав-
ленные задачи по укреплению все-
сторонних связей и развитию взаи-
мовыгодного сотрудничества России 
со странами Африки.

«Развитие торгово-экономиче-
ского взаимодействия отвечает на-
шим общим интересам, помогает 
улучшить качество жизни людей, 
решать многие проблемы. Дагестан-
цы уже давно и весьма успешно ра-
ботали во многих африканских стра-
нах, в основном, конечно, в области 
геологоразведки и добычи полез-
ных ископаемых, в энергетическом 
и неф тегазовом секторах. Однако 
большая часть такого взаимодейст-
вия относится к советской эпохе», – 
сказал Сергей Меликов.

Признав, что за последние деся-
тилетия ситуация изменилась, ру-
ководитель Дагестана сообщил, что 
товарооборот между республикой 
и странами Африки осуществлялся 
на уровне хозяйствующих субъектов 
сторон и в сумме составил более 240 
тыс. долларов США. Эти цифры он 
назвал достаточно скромными с уче-
том того обстоятельства, что Африка 
становится одним из центров роста 
мировой экономики. Африканский 
континент с населением порядка 
1,2 млрд человек, по мнению Сергея 

Меликова, является потенциально 
интересным рынком сбыта. «Та про-
дукция, производство которой мы 
сегодня развиваем в Дагестане, по 
соотношению цены и качества мо-
жет стать весьма интересной для на-
ших африканских партнеров», – зая-
вил Меликов.

Касаясь перспективных направ-
лений, Сергей Меликов отдельно 
остановился на некоторых из них: 
«Например, учитывая заинтере-
сованность ряда стран Африки в 
обеспечении мониторинга и охраны 
заповедных зон, мы готовы предло-
жить африканским партнерам само-
леты малой авиации, производимые 
концерном «КЭМЗ». Полагаю, что 
одним из интересных направлений 
нашего взаимодействия могут быть 
поставки пищевой продукции, в пер-
вую очередь мяса птицы, минераль-
ной и столовой воды. Уже ведутся 
переговоры по линии одного из ре-
спубликанских предприятий – «Нива 
Гринхаузис» – по выходу на рынок 
Кении с предложением постройки 
теплиц для выращивания цветов. Я 
думаю, что наших потенциальных 
африканских партнеров могут заин-
тересовать товары широкого потре-
бления, текстильная промышлен-
ность, обувь и так далее».

Важной сферой сотрудничества 
врио Главы РД назвал подготовку ка-
дров, образование. Сейчас в респу-
блике обучается немало студентов 
из Африки, но, уверен руководитель 
Дагестана, помимо высшего обра-
зования, африканским партнерам 
могут быть интересны получение 
среднего специального образова-
ния и подготовка людей по рабочим 
специальностям.

Игорь Морозов со своей стороны 
согласился с тем, что африканский 
рынок для России имеет большие 
перспективы. «Мы видим, как на 
севере Африки возникают новые 
зоны свободной торговли, кластеры. 
Вместе с тем мы уверены, что те 30 
крупных стратегических компаний, 
которые сегодня работают от России 
в Африке, не решат главную задачу – 
увеличение экспортной продукции 
до 250 млрд долларов, то есть не сы-
рьевой и не энергетической», – ска-
зал Морозов.

С этой задачей, уверен он, может 
справиться региональная продук-
ция. «Африка – это новое окно воз-
можностей для нас всех, поэтому 
АФРОКОМ очень тесно работает 
со всеми регионами. Сегодня в Ма-
рокко идет наш фармацевтический 
кластер. Мы проговариваем сейчас 
вопрос о российской вакцине от 
Центра имени Чумакова. Мы хотим, 
чтобы наш продовольственный сег-
мент, который конкурентоспособен 
и по формуле «цена/качество» луч-
ше на порядок, чем европейский, 
был представлен в этих странах. Я 
уверен, что Дагестан будет в первой 

бизнес-миссии, как только откроют 
границу. АФРОКОМ открывает тор-
говый дом, кроме Марокко, еще и в 
Уганде, мы ведем проработку также 
по Джибути. Поэтому вы одними из 
первых узнаете, какие направления 
мы уже готовы предложить. Начина-
ем плотную, плодотворную работу 
с Дагестаном. Мы готовы всемерно 
вам помогать. Например, малая ави-
ация интересна сразу двум странам. 
Я думаю, мы наше 30-летнее отсут-
ствие в Африке постепенно воспол-
ним», – заявил Морозов.

Планируется, что в рамках подпи-
санного соглашения стороны будут 
способствовать развитию междуна-
родной экономической интеграции в 
целях укрепления связей в таких сфе-
рах, как транспорт, информационные 
коммуникации, промышленность, 
торговля и услуги, архитектура и 
строительство, жилищно-коммуналь-
ное хозяйство, благоустройство го-
родских территорий, охрана окру-
жающей среды, взаимодействие с 
социально ориентированными не-
коммерческими организациями.

Также будут создаваться условия 
для расширения торгово-экономи-

ческих связей между хозяйствующи-
ми субъектами, осуществляющими 
деятельность на территориях Дагес-
тана и стран Африки, для организа-
ции поставок продукции производ-
ственно-технического назначения, 
товаров народного потребления, 
сельскохозяйственной продукции  и 
продовольствия. Взаимодействие  и 
обмен опытом планируются и в об-
ласти имущественно-земельных от-
ношений, архитектуры, размещения 
и строительства объектов промыш-
ленного и гражданского назначения, 
жилищно-коммунального хозяйства, 
благоустройства территории, до-
рожного хозяйства. Отдельно выде-
лена совместная работа по разработ-
ке и реализации программ развития 
и поддержки предпринимательства. 
Соглашение будет действовать в те-
чение пяти лет.

Отметим, АФРОКОМ создан для 
оказания разнопланового содейст-
вия в продвижении и защите рос-
сийских торгово-экономических 
интересов на рынках Африки. Его 
членами являются российские ком-
пании, ведущие работу в различных 
странах Африканского континента.

Выработать предложения по взаимодействию

Сергей Меликов провел рабочую встречу с помощником Полно-
мочного представителя Президента Российской Федерации в Се-
веро-Кавказском федеральном округе, атаманом Терского вой-
скового казачьего общества Виталием Кузнецовым. 

В беседе руководитель республи-
ки и атаман обсудили направления 
сотрудничества органов власти ре-
спублики и казачьего общества. Сер-
гей Меликов прежде всего поздравил 
Виталия Кузнецова с назначением: 
решением Президента России Кузне-
цов был утвержден в должности ата-
мана Терского казачьего общества в 
начале марта, а в январе 2021 года он 
был назначен помощником Полпреда 
Президента РФ в СКФО.

«Должность знаковая. Она вы-
борная, а значит более заслуженная, 
потому что если человека выбирают, 
значит оказывают доверие», – сказал 
Сергей Меликов. 

Виталий Кузнецов выступил с 
рядом предложений, касающихся 

поддержки казачьего движения, во-
енно-патриотического воспитания 
подрастающего поколения и других 
вопросов. Акцент был сделан на во-
влечение молодежи в совместную 
реализацию социально значимых 
проектов и развитие казачьего об-
щества, которое, по словам атамана, 
достойно представлено в Дагестане.

«Для меня это родная земля, мои 
корни в том числе и в Кизляре, где я 
очень часто бывал в детстве. Поэто-
му я очень переживаю за свою род-
ную землю. Буду приезжать часто, 
чтобы вместе выработать реальные 
предложения по взаимодействию», – 
отметил помощник полпреда. 

Руководитель республики под-
черкнул, что за последние несколь-

ко десятилетий вопрос развития 
интересов казачьих общин утратил 
свою приоритетность. И только в 
последние годы благодаря главе го-
сударства стало уделяться больше 
внимания казачеству на территории 
СКФО. «Сегодня, несмотря на трудно-
сти, в Дагестане есть хорошая почва 
для развития казачьего движения. 
Кизлярский и Тарумовский районы 
в этом отношении, конечно же, ос-
новные. Мы планируем развивать 
их в том числе за счет создания там 
одного из туристических кластеров. 
Я планирую посетить эти муниципа-
литеты и встретиться с представите-
лями казачества, где мы определим 
перспективы», – рассказал о планах 
Сергей Меликов и пригласил к уча-
стию в них Виталия Кузнецова. Врио 
Главы Дагестана также поддержал 
озвученные инициативы, в том числе 
связанные с совместной работой в 
направлении молодежной политики. 

Ахвахский район: 
меры поддержки

Заместитель Председателя 
Правительства РД Абдулму-
слим Абдулмуслимов про-
вел выездное совещание 

по вопросу развития сельского 
хозяйства Ахвахского района. 

В мероприятии приняли учас-
тие глава Ахвахского района Маго-
мед Муртазалиев, представители 
органов исполнительной власти, 
руководители СПК и КФХ района. 

В рамках совещания, в частности, 
были затронуты такие направления, 
как растениеводство, животновод-
ство, мелиорация. Также обсуждал-
ся вопрос необходимости создания 
СПОКов, своевременной подачи 
воды для весенне-полевых работ.

В ходе обсуждения вице-пре-

мьер акцентировал внимание на 
вопросах эффективного исполь-
зования сельскохозяйственных 
земель в районе, земель отгонного 
животноводства, а также на необ-
ходимости проведения фитомели-
оративных мероприятий.

Также Абдулмуслим Абдулмус-
лимов рассказал аграриям об име-
ющихся мерах господдержки. Так-
же он рекомендовал руководству 
района проработать вопрос созда-
ния и реализации инвестиционных 
проектов в сфере АПК на террито-
рии муниципалитета. 

Сформированные по итогам со-
вещания предложения, направлен-
ные на создание благоприятных 
условий для жителей района, пред-
ставлены руководству республики. 

Требуется не просто профилактика, а серьезная 
работа с умами и сердцами молодых, попавших 
в серьезную идеологическую переделку и в голову 
которых должна вкладываться способность 
противостоять обработке сознания

Аварийное жильё 
расселят досрочно

В рамках совещания, прошедшего под руководством врио Гла-
вы РД Сергея Меликова, Первый заместитель Председателя 
Правительства республики Батыр Эмеев рассказал о ситу-
ации и необходимых мерах для ускоренной реализации в 

республике мероприятий по переселению граждан из аварийного 
жилищного фонда.

По его словам, накопившиеся в 
строительной отрасли за послед-
ние годы проблемы имеют глобаль-
ные последствия, решение которых 
проводится как на региональном, 
так и федеральном уровне.

Останавливаясь на основных 
проблемах, первый зампред про-
информировал, что программа пе-
реселения граждан из аварийного 
жилищного фонда подразделяется 
на 2 этапа: программа 2013-2017 гг. 
и программа 2019-2024 гг.

Говоря о более ранней програм-
ме, Эмеев отметил, что за 4 года 
следовало переселить 3275 семей, 
но 315 из них до сих пор не рассе-
лены. Проблема возникла в связи с 
тем, что граждане отказываются от 
переселения по причине отдален-
ности от места нынешнего прожи-
вания и отсутствия необходимой 
социальной инфраструктуры. Во-
прос остается актуальным для 5 
городов.

Говоря о программе переселе-
ния граждан из аварийного жилищ-
ного фонда в 2019-2024 годах, Эмеев 
доложил, что на сегодняшний день 
она реализована на 27% – расселе-
ны 18 семей из планируемых 77. В 
продолжение темы он напомнил о 
подписанном соглашении с Фондом 
содействия реформированию ЖКХ 
о досрочном, до 31 декабря 2021 

года, завершении программы пе-
реселения граждан из аварийного 
жилищного фонда, признанного та-
ковым до 1 января 2017 г. Муници-
палитетам доведена информация о 
серьезности поставленной задачи, 
до 15 апреля будет составлен план-
график ускоренного завершения 
реализации программы. В нем будут 
четко определены даты и ответст-
венность за исполнение меропри-
ятий, сроки будут персонально за-
креплены за каждым.

Возвращаясь к теме реализации 
программы 2013-2017 гг., Эмеев от-
метил, что причина срыва кроется 
в том, что из перечня программы 
был исключен 31 многоквартирный 
дом в г. Махачкале, осталось 429 
приобретенных жилых помещений 
в многоквартирных домах, что по-
влекло за собой возврат средств 
Фонду в размере 338 млн рублей.

«Министерство строительства 
уже готовит иск по отношению к 
городу Махачкале по взысканию 
задолженности. Ввиду отсутствия 
денежных средств мэрией будут 
предложены данные квартиры, ко-
торые будут переданы в республи-
ку в счет погашения долга – данное 
решение планируется закрепить 
мировым соглашением по реше-
нию суда», – обозначил решение 
проблемы Батыр Эмеев.
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Особое внимание Председателя Правительства 
привлекли две выставки. Одна из них – интерактив-
ная экспозиция, посвящённая 100-летию со дня об-
разования ДАССР. Здесь представлены историческая 
и документальная хроника, редкие фотографии, а 
также свыше 60 оцифрованных картин дагестанских 
художников.

Также Абдулпатах Амирханов оценил работу муль-
тимедийного зала «Боевой Славы». Это интерактив-
ная выставка с применением технологий дополнен-
ной реальности. Как отметил руководитель музея, 
подобного проекта нет ни в одном регионе СКФО. 
Его особенность – стена Славы, где представлены 
портреты дагестанцев – Героев Советского Союза, 
которые «оживают» на глазах. Для этого необходимо 
навести на их изображение камеру телефона, после 
чего солдат сам рассказывает о своём боевом пути. 

Также были обсуждены вопросы текущей дея-
тельности исторического парка и планы работы на 
будущее.

Председатель Правительства РД Абдулпатах 
Амирханов в Махачкале посетил историче-
ский парк «Россия – моя история». Экскурсию 
по залам провёл руководитель исторического 

парка Тимур Велиханов.

e-
da

g.
ru



36 АПРЕЛЯ 2021 г. ВТОРНИК
Дагестанская правда

WWW.DAGPRAVDA.RU
Экономика . Общество

Багаудин ДЖАМБУЛАЕВ

Итоги развития АПК Дагестана за 
2020 год и приоритетные задачи 
на ближайшее время обсудили 
на расширенном заседании кол-

легии Минсельхозпрода РД.

В мероприятии приняли участие чле
ны Правительства Дагестана, депутаты 
Народного Собрания РД, представители 
Минсельхозпрода РД и подведомственных 
учреждений, руководители Комитета по 
ветеринарии РД, Дагестанского аграрного 
университета, Федерального аграрного на
учного центра РД, Россельхозцентра по РД, 
агрохимслужбы «Дагестанский», АО «Даг
агроснаб», начальники райсельхозуправле
ний, сельхозтоваропроизводители.

Общие результаты
Открывая заседание, заместитель Пред

седателя Правительства РД Абдулмуслим 
Абдулмуслимов отметил, что благодаря 
поддержке Федерального центра, руковод
ства республики и депутатского корпуса в 
непростой 2020й год АПК Дагестана уда
лось продемонстрировать хорошие по
казатели, в том числе собрали рекордные 

урожаи риса и винограда. Среди приори
тетных направлений, на которых следует 
сосредоточиться в ближайшей перспекти
ве, вицепремьер выделил виноградарство 
и виноделие, переработку плодоовощной 
продукции и горноотгонное животно
водство. Говоря о проблемах отрасли, он 
напомнил, что вопросы производства ви
нограда, его переработки и последующей 
реализации готовой продукции, а также 
опустынивания земель Кизлярских паст
бищ и Черных земель поднимались руко
водством региона в начале марта на Днях 
Дагестана в Совете Федерации ФС России.

С основным докладом выступил глава 
аграрного ведомства Баттал Батталов. Он 
напомнил, что, помимо пандемии, негатив
ное влияние на условия работы оказала 
продолжительная засуха, сопровождавша
яся длительными иссушающими ветрами 
на севере республики. При этом региону 

все же удалось добиться положительных 
результатов в отрасли АПК. В 2020 году 
объем валовой продукции в хозяйствах 
всех категорий достиг 141,5 млрд рублей 
при индексе производства 101,3%. Этому 
способствовала господдержка – на разви
тие отрасли АПК и сельских территорий 
было выделено 4,3 млрд рублей, в том чис
ле почти 2,5 млрд рублей из федерального 
бюджета и 1,8 млрд рублей из бюджета РД. 
За 2020 год в бюджет в виде налогов от де
ятельности АПК поступило свыше 6 млрд 
руб лей, средняя заработная плата в отрас
ли превысила 18,4 тыс. рублей.

Растениеводство
Площадь посевов сельхозкультур во 

всех категориях хозяйств под урожай 2020 
года составила 357,6 тыс. га, что на 6 тыс. га 
больше, чем в 2019 году. Валовой сбор зер
новых и зернобобовых культур составил 
422,4 тыс. тонн, что на 9,7% больше вала 
2019 года. С площади 25,6 тыс. га собрано 
111,6 тыс. тонн риса – это лучший показа
тель за все время его выращивания в ре
спублике. Собрано 1,3 млн тонн овощей от
крытого грунта. Динамично развивается и 
овощеводство защищенного грунта – в Да
гестане насчитывается более 631 га теплиц.

Валовой сбор плодов в прошлом году 
составил 182,3 тыс. тонн. Активно ведется 
работа по закладке многолетних насажде
ний – в 2020 году площадь закладки новых 
садов составила 1207 га, из которых 686 га 
интенсивного типа. Стабильно хорошие 
результаты на протяжении последних лет 
демонстрирует также отрасль виноградар
ства. В 2020 году наша республика впервые 
стала лидером в стране по объемам про
изводства винограда – собрано 208,9 тыс. 
тонн солнечной ягоды, из которых 145,5 
тыс. тонн было направлено на переработку. 

Одна из основных проблем в отрасли 
растениеводства – низкая культура зем
леделия, что отражается на качественных 
показателях развития отрасли и ухудше
нии состояния плодородия сельскохозяй
ственных угодий. В этой связи министр от
метил необходимость уже в текущем году 
начать реализацию проектов по органи

зации семеноводства и питомниковод
ства, проведение в оптимальные сроки 
сельхозработ по севу, увеличение объе
мов внесения минеральных удобрений 
в соответствии с научно обоснованными 
нормами.

Животноводство 
Важное место в АПК Дагестана занимает 

отрасль животноводства, основные показа
тели которого также продемонстрировали 
рост. Дагестан является одним из крупных 
животноводческих регионов в России и 
занимает первое место в стране по поголо
вью мелкого рогатого скота. Численность 
поголовья овец и коз на 1 января текущего 
года составляет 4,5 млн голов, в том числе 
3,7 млн голов маточного поголовья. Одним 
из основных показателей эффективности 
развития отрасли молочного скотоводства 
является среднегодовой удой молока на 1 
корову, который в сельхозорганизациях со
ставил 2855 кг, что на 12,2% больше показа
теля 2019 года. 

В прошлом году в Дагестане завер
шено строительство 16 откормочных 
площадок на 31 тысячу голов мелкого 
рогатого скота. Также принимаются меры 
по расширению мощностей по произ

водству комбинированных кормов. В 
частности, подготовлены и направлены 
в Минсельхоз России предложения по 
строительству в республике трех кор
мовых центров – на базе ООО «Батыр
брой лер» Хасавюртовского района, ОАО 
«Шамхалхлебопродукт» Кумторкалинско
го района и ИП «Гасанова А.А.» Карабу
дахкентского района.

Кроме того, в отрасли птицеводства 
мясного направления введены в эксплуа
тацию инкубационная станция передовых 
технологий и инкубаторов голландского 
производства мощностью 15 млн суточ
ных цыплят в год, четыре новых и шесть 
реконструированных цехов общей мощно
стью 2,5 млн цыплят в год. Минсельхозпрод 
РД ранее выступил с предложениями по 
финансированию птицеводства яичного 
направления, которые были поддержаны 
правительством республики.

Переработка и экспорт
Положительная динамика наблюдается 

в объемах производства продуктов пере
работки, поддержке кооперации и нара
щивании экспорта. В 2020 году с предостав
лением мер господдержки реализован ряд 
инвестиционных проектов, направленных 
на технологическую модернизацию име
ющихся и создание новых мощностей по 
переработке. Кроме того, создано 26 новых 
сельхозпотребкооперативов, и по состо
янию на начало 2021 года их количество 
возросло до 182 единиц. В них вовлечено 
2036 хозяйствующих субъектов малого и 
среднего предпринимательства различ
ных организационноправовых форм, в том 
числе 421 в 2020 году. Проведена работа по 
дальнейшему развитию материальнотех
нической базы СПоКов: в прошедшем году 
на эти цели предоставлено пять грантов. 
Объем экспорта продукции АПК республи
ки в 2020 году составил 27,8 млн долларов.

Мелиорация
В прошедшем году выполнены гидро

мелиоративные работы на площади 6545 
га (плюс в рамках федерального проекта 
«Экспорт продукции АПК» – на 884 га) и фи
томелиоративные мероприятия по закре
плению песков на площади 4020 га. К тому 
же культуртехнические мероприятия по 
раскорчевке сельхозугодий от древесной 
и кустарниковой растительности позволи
ли ввести в сельскохозяйственный оборот 
и сохранить сельхозугодия на площади 
4808,8 га.

В целом участие товаропроизводителей 
в реализации мероприятий в области ме
лиорации за последние три года дает поло
жительный эффект, существенно увеличив 
производство продукции сельского хозяй
ства на мелиорируемых сельхозугодиях. 
Это прежде всего связано с беспрецедент
ным объемом господдержки из региональ
ного бюджета в 2019 и 2020 годах – 500 млн 
и 300 млн рублей соответственно.

В последние годы проблема деградации 
Черных земель и Кизлярских пастбищ ста
ла крайне актуальной в связи с прогресси
рованием процессов опустынивания этих 
земель. В этой связи министр Батталов от
метил необходимость ежегодного проведе
ния фитомелиоративных мероприятий на 
площади более 10 тысячи га Черных земель 
и Кизлярских пастбищ с соответствующим 
финансированием из федерального бюд
жета до 2025 года, а также проведение ин
вентаризации существующих артезианских 
скважин и мероприятий по их реконструк
ции вместе с благоустройством прилегаю
щих к скважине территорий.

В прошедшем году технической модер
низацией было охвачено 114 хозяйств 29 
районов, которыми было закуплено 402 
единицы сельскохозяйственной техники на 
591,4 млн рублей, что на 54% больше пока
зателя 2019 года. 

На реализацию госпрограммы «Ком
плексное развитие сельских территорий» в 
2020 году было выделено 1,3 млрд рублей 
бюджетных средств. Завершено строитель
ство 12 объектов. 

«Реализация государственной поли
тики в области АПК невозможна без ак
тивного участия в этом процессе органов 
местного самоуправления, руководители 
райсельхоз управлений должны активнее 
заниматься решением проблем развития 
отрасли на местах», – отметил в заверше
ние доклада министр.

В рамках мероприятия состоялось вру
чение государственных наград Республики 
Дагестан работникам сферы АПК региона. 
Более десятка передовиков сельхозпроиз
водства также удостоились почетных гра
мот Минсельхозпрода РД.

АПК демонстрирует рост

Шайдабег МИРЗОЕВ, профессор ДГПУ

В нынешний год 100-летия со дня образования Дагестанской Автономной Со-
ветской Социалистической Республики в целях сохранения исторической 
памяти и патриотического воспитания молодого поколения запланированы 
торжественные, культурно-массовые, спортивные мероприятия, выставки, 

фестивали, форумы. В этой связи мы рассказываем о людях, составляющих гор-
дость нашей республики. Один из них – патриарх дагестанского языкознания, док-
тор филологических наук, профессор Раджидин Идаятович Гайдаров.

 

Профессор Р.И. Гайдаров – ветеран Вели
кой Отечественной войны и ветеран педаго
гического труда, признанный в республике 
ученыйязыковед. Он раскрыл истоки и си
стемность лезгинской диалектологии, фоне
тики, орфографии, грамматики и синтакси
са. Его перу принадлежат значительные для 
дагестанского языкознания публикации, 
среди которых солидные фундаментальные 
монографии: «Диалектология лезгинского 
языка», «Лексика лезгинского языка», «Фо
нетика лезгинского языка», «Морфология 
лезгинского языка», «Основы словоизмене
ния и словообразования лезгинского язы
ка», более 20 учебников для учащихся школ, 
студентов педагогических колледжей и ву

зов, учебнометодических пособий для учи
телей лезгинского языка и более 200 статей 
по проблемным вопросам дагестанского 
языкознания и в частности лезгинского язы
ка. Среди ученыхлезгиноведов, учителей 
лезгинского языка, студентов, аспирантов 
и соискателей весьма популярны работы 
Р.И. Гайдарова по теории и методике, лекси
кологии и диалектологии, а также словари 
лезгинского языка.

Перу Раджидина Идаятовича принад
лежат великолепные труды по литерату
роведению и литературной критике, пу
блицистике и даже полюбившиеся народу 
произведения художественной литерату
ры. Профессор успешно работал и в обла
сти исследований творческого наследия 
классиков лезгинской поэзии Сулеймана 
Стальского, Етима Эмина, Кесиб Абдулла
ха, Гаджи Ахтынского, Курбана из Хпеджа, 
Рамазана из Ашар и других. Его моногра
фии о творчестве Сулеймана Стальского и 
Етима Эмина «Поэтика и мастерство Сулей
мана Стальского», «Введение в эминоведе
ние» являются весомым вкладом исследо
вателя в лезгинское, а также дагестанское 
литературоведение.

Кстати, нужно заметить, возможно, 
именно доскональное и скрупулез
ное изучение творчества поэтов 
помогло Раджидину Идаятовичу 

стать истинным знатоком и исполнителем 
старинных лезгинских мелодий, наигры
шей и песен. Не было равнодушных, когда 
на чунгуре страстно играл и мастерски пел 
профессор Раджидин Идаятович.

В его работах на первый план всегда 

выносились вопросы нравственности 
личности, достоинства и чести тружени
ка, воина, героя. Он никогда не терпел 
фальши и несправедливости в отноше
ниях с людьми. Работая более 40 лет 
профессором и заведующим кафедрой 
языкознания Дагестанского государ
ственного университета, он прежде всего 
предъявлял  высокую требовательность 
к себе, а затем и к другим. Ему были при
сущи завидная работоспособность, чест
ность и справедливость, что делало его 
уважаемым ученым среди студентов, со
искателей и аспирантов.

Трудно сегодня сравнить работу коголи
бо из лезгинских ученыхязыковедов с его 
вкладом в науку о языке. Особо следует от
метить его активное участие в работе инсти
тутов педагогики имени ТахоГоди и повыше
ния квалификации педагогических кадров 
(ныне – ДИРО) Министерства образования и 
науки РД, творческие связи с Дагестанским 

научным центром, с редакциями средств 
массовой информации республики.

Начиная с 1955 года Раджидин Идаято
вич являлся председателем секции учеб
ной литературы по лезгинскому языку и 
литературы, членом экспертной комиссии 
по учебной литературе при Министерстве 
образования республики.

Многие годы он являлся членом Со
вета по филологическим наукам при Ми
нистерстве высшего образования СССР 
(г. Москва), членом Координационного 

Совета по языкам народов СССР (г. Сара
тов), Экспертного совета по языкознанию 
(г. РостовнаДону), был ответственным 
редактором ученых записок «Вопросы 
дагестанского и русского языкознания», 
членом редколлегии издания АН Грузии 
«Ежегодник иберийскокавказского язы
кознания» и многократно выступал на его 
страницах по ключевым вопросам даге
станского языкознания.

Как заведующий кафедрой и ее про
фессор, много сил вкладывал Раджидин 
Идаятович в формирование научнопеда
гогических кадров. Он был научным руко
водителем более 40 аспирантов и соиска
телей, большинство из которых успешно 
защитили диссертации по аварскому, 
агульскому, даргинскому, кумыкскому, лез
гинскому и другим языкам. Он подготовил 
целую когорту кандидатов и докторов наук, 
занявших достойные места в дагестанском 
и кавказском языкознании. 

Сегодня по истечении более 45 лет по
сле окончания вуза не только я, но и все 
бывшие студенты русскодагестанского 
отделения филологического факультета 
1975 года выпуска при каждой встрече с 
большим уважением вспоминают глубоко 
содержательные, поистине доброжела
тельные уроки мудрости нашего незабвен
ного учителя и ученогопедагога с большой 
буквы Раджидина Идаятовича Гайдарова. 
Он был для нас примером высокой челове
ческой нравственности и мудрости. 

Исследователь лезгинского языка

Много сил вкладывал Раджидин Идаятович в формирование 
научно-педагогических кадров. Он был научным руководи-
телем более 40 аспирантов и соискателей, большинство из 
которых успешно защитили диссертации по аварскому, агуль-
скому, даргинскому, кумыкскому, лезгинскому и другим языкам
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Арсен МОЛЛАЕВ

День работника следственных органов  МВД России –  профессиональный празд-
ник  работников следственного аппарата  органов внутренних дел  Российской 
Федерации. Праздник не имеет официального статуса, но отмечается в орга-
нах внутренних дел МВД РФ ежегодно  6 апреля, потому что в этот день в 1963 

году Президиум Верховного Совета СССР передал право производства предварительного 
следствия Министерству охраны общественного порядка СССР (позднее МВД СССР).

Следователи МВД
отмечают праздник

Эта профессия зародилась еще в Рим
ской империи. Уже тогда были необходи
мы профессионалы, которые занимались 
секретными мероприятиями по розыску. 
Собранные воедино и упорядоченные 
факты и улики они представляли на судеб
ном процессе.

В России институт следствия появился 
в 1713 году. Тогда Петр Первый издал указ 
«О создании следственной канцелярии». 
До этого следствие проходило непосред
ственно в судах. Но вести разбирательства 
постфактум было непросто. Поэтому по
требовался орган, который бы помог со
бирать доказательства и раскрывать дела. 
Примечательно, что император создавал 
новую канцелярию прежде всего для рас
следования коррупционных дел.

На протяжении дальнейшей истории 
было несколько крупных реформ органов 
следствия. В своем развитии органы пред
варительного расследования претерпели 
ряд серьезных преобразований  и  перехо
дили от одного ведомства к другому. Также 
и в бытность СССР следственный аппарат 
МВД имел несколько этапов развития, сле
дователи сначала относились к НКВД, за
тем – к милиции или прокуратуре. В период 
шестидесятых годов произошло не только 
становление органов предварительного 
следствия, но и отнесение к их подслед
ственности наиболее сложных и трудоем
ких дел о хозяйственных преступлениях, 
в том числе о хищениях в особо крупных 
размерах. Только в 2011 году Следственный 
комитет оформился в отдельную независи
мую структуру. При этом свои следовате
ли сохранились и в МВД, и в ФСБ. Просто 
сформировалось четкое разделение, какое 
ведомство за какие преступления отвечает.

Сегодня следственный аппарат МВД 
– крупнейшая структура органов предва
рительного следствия. Следственный де
партамент Министерства внутренних дел 
Российской Федерации является самосто
ятельным структурным подразделением 
центрального аппарата МВД РФ, обеспечи
вающим и осуществляющим в пределах сво
ей компетенции функции Министерства по 
выработке и реализации государственной 
политики и нормативноправовому регу
лированию, а также правоприменительные 
полномочия в сфере расследования престу
плений, отнесенных к подследственности 
следователей органов внутренних дел РФ, а 
также исполнения законодательства РФ об 
уголовном судопроизводстве.

Как рассказывает заместитель министра 
внутренних дел по Республике Дагестан – 
начальник Следственного управления Ру
фат Исмаилов, СК МВД РФ занимает главное 
место в структуре министерства и представ
ляет собой основной отдел по организации 
разбирательств, розыскных мероприятий и 

раскрытию правонарушений, относящихся 
к компетенции следователей ОВД.

Следственное управление МВД по Ре
спублике Дагестан имеет богатую историю, 
насыщенную множеством побед и профес
сиональных успехов. Более того, можно с 
уверенностью сказать, что в системе МВД 
России, наверное, нет следственных под
разделений, которые работали бы в таких 
сложных условиях, в каких довелось рабо
тать сотрудникам СУ МВД по Республике 
Дагестан. Сотрудники управления явля
ются передовиками в системе следствия 
МВД России в вопросах противодействия 
преступлениям террористического харак
тера. В 2000е годы здесь потеряли 12 со
трудников, которые героически погибли 
при исполнении служебного долга от рук 
террористов, их имена навечно вписаны 
в историю и высечены на мемориале, вы
строенном на территории управления.

Следователями органов предваритель
ного следствия МВД по Республике Даге
стан в истекшем году было завершено и на
правлено в суд 2555 уголовных дел, в числе 
которых большое количество по тяжким 
и особо тяжким преступлениям в отноше
нии организованных преступных групп и 
сообществ, а также в отношении сотруд
ников органов государственной власти и 
местного самоуправления. Следственное 
управление приняло активное участие в де
криминализации всех отраслей экономики 
в Дагестане, провело колоссальную работу, 
которой можно только гордиться.

Руфат Исмаилов, пользуясь случаем, по
здравил Абдурашида Магомедова – бывшего 
руководителя Следственного управления 
МВД по РД, а ныне главу МВД по РД, ветера
нов следствия и личный состав СУ МВД по 
РД, а также сотрудников территориальных 
следственных подразделений с профессио
нальным праздником, пожелав всем крепко
го здоровья и творческих успехов.

Квалификационная коллегия судей Республики Дагестан объявляет об открытии 
вакансий на должности: 

– судьи Каспийского городского суда Республики Дагестан;
– мирового судьи судебного участка  № 109 Акушинского района Республики Даге

стан.
Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 Закона Российской Федерации 

«О статусе судей в Российской Федерации», принимаются от претендентов на указан
ные вакантные должности в рабочие дни, с понедельника по четверг с 10 часов 00 ми
нут до 17 часов 30 минут, в пятницу с 10 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по адресу: 
367000, Республика Дагестан, г. Махачкала, ул. Даниялова, 22.

Последний день приема документов – 16 апреля 2021 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не 

принимаются.

Утерянный аттестат серии Б за № 237302 об общем среднем образовании 

на имя Махмуддибира Гасайловича Каримова, 

выданный 28.06.1979 г. Гунибской средней школой, 

считать недействительным 

Объявления

Руслан ЛУГОВОЙ

Теперь, обедая в ресторане или 
кафе, мы будем платить лишь за 
еду, а вот чаевые и прочие услу-
ги без ведома гостя включать в 

расчёт не будут. Такое новшество сле-
дует из новых правил оказания услуг 
в сфере общественного питания, кото-
рые начали действовать с этого года. 

Мы уже привыкли, что в расчетном листе 
(чеке), как правило, обозначены две цены – 
одна за заказанные блюда, а еще одна – чае
вые, а в некоторых местах еще есть и строка 
«обслуживание». Обычно взимается от 12 
до 15% от стоимости заказа. 

В том, что новое правило неизбежно 
поднимет цены на основное меню во всех 
общепитах, уверена Айшат, официантка 
одного из популярных заведений Махач
калы. «Заработок у официанта небольшой, 
в основном он состоит как раз из чаевых, 

– говорит девушка. – Но если теперь рас
считывать на добровольную щедрость по
сетителей, то о нормальном доходе в конце 
месяца и думать не придется. Ктото оставит 
100 рублей, а ктото заберёт всю мелочь со 
сдачи из расчётной книжки». Собеседница 
уверена, что теперь заработок ее коллег бу
дет иметь непостоянную величину. 

В то же время, пытаясь исправить ситуа
цию с доходами обслуживающего персонала, 
хозяева заведений потенциально будут вы
нуждены поднять основную зарплату офи
циантов, что неизбежно приведет и к удоро
жанию среднего чека за меню. А это в свою 
очередь вряд ли понравится посетителям. 

Между тем рост цен в кафе и рестора
нах уже обозначился по причине подоро
жания продуктов. Сегодня средний чек в 
кафе и ресторанах Дагестана варьируется 
в районе тысячи рублей. Если учитывать 
чаевые, то окончательный чек составляет 
11001200 рублей – из расчета процентов 
за обслуживание. 

А на чай? 

m
or

ni
ng

fla
sh

es
.c

om



4 Дагестанская правда
WWW.DAGPRAVDA.RU 6 АПРЕЛЯ 2021 г. ВТОРНИК Вокруг нас

Газета зарегистрирована Упра влением 
Федеральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций по Республике Дагестан 21 мая 2019 
года. Регистрационный номер ПИ № ТУ 0500431. 
Позиция редакции может не совпадать с точкой 
зрения авторов, которые несут ответственность за 
достоверность и объективность представленных для 
публикации материалов. Рукописи не рецензируются и 
не возвращаются. При перепечатке материалов газеты 
ссылка на «Дагестанскую правду» обязательна.

Газета основана
 в 1918 году

УЧРЕДИТЕЛЬ:
Министерство информатизации, 
связи и массовых коммуникаций 

Республики Дагестан 
Главный редактор

Б.М. ТОКБОЛАТОВА

Адрес редакции и издателя: 367018, 
Махачкала, пр. Насрутдинова, д. 1 «а», 
Дом печати, 45 этажи.
Сайт: www.dagpravda.ru; 
Email: gazeta@dagpravda.ru
приемной главного редактора – 650010; 
телефоны редакции: 650104; 
650012 (тел./факс); 650013; 
650014 (тел./факс); 650016 (тел./факс); 

Газета выходит 198 раз в году.
Индекс издания: полугодовой – 51310; 
годовой – 63236. Тираж – 3199 экз.  
Цена свободная.
Реклама и объявления публикуются  
по договорным ценам.
Отдел рекламы и объявлений – 650023. 
Email: reklama@dagpravda.ru

Газета отпечатана в типографии 
ООО «Издательство «ЛОТОС».
367000, РД, г. Махачкала, ул. Пушкина, 6. 
ЗАКАЗ № 
По вопросам качества печати обращаться в 
типографию ООО «Лотос».
Время подписания в печать – 18.00, 
фактическое – 18.00.

Орден Красной Звезды 
6 апреля 1930 г. учрежден орден Крас

ной Звезды – одна из самых массовых на
град Великой Отечественной войны.

Он представляет собой пятиконечную 
звезду, покрытую рубиновокрасной 
эмалью, в центре которой на щите изо
бражена фигура красноармейца в шине
ли и будёновке с винтовкой наперевес. 
По ободу щита нанесена надпись «Про
летарии всех стран, соединяйтесь!», в 
нижней части обода – надпись «СССР», 
под щитом – изображение серпа и моло
та. Орден изготавливался из серебра, на 
его оборотной стороне имеется нарез
ной штифт с гайкой для прикрепления 
награды к одежде. Авторами проекта 
данного ордена были художник В.К. Ку
приянов и скульптор В.В. Голенецкий 
(они же – авторы ордена Ленина).

Первоначально, до 1943 года, орден 
Красной Звезды носился на левой сторо
не груди. Статут в течение его существо
вания изменялся несколько раз, соглас
но окончательной редакции 1980 года, 
награду надлежит носить на правой сто
роне груди и при наличии других орде
нов после ордена Отечественной войны 
II степени.

Статут ордена определял, что им мог
ли быть награждены военнослужащие 
Советской Армии, ВМФ, пограничных и 
внутренних войск, сотрудники органов 
госбезопасности и МВД СССР. Причем на
граждаться могли не только отдельные 
люди, но и целые воинские части, сое

динения, объединения, боевые корабли, 
предприятия, организации, учреждения. 
Помимо этого, к данной советской на
граде могли быть представлены и воен
нослужащие иностранных государств. 
Награждение производилось по пред
ставлению соответственно министерств 
обороны, МВД и КГБ СССР.

Первые Олимпийские 
игры современности

6 апреля 1896 г. на стадионе «Панатина
икос» (Афины, Греция) стартовали первые 
Олимпийские игры современности.

В соревнованиях принял участие 241 
спортсмен из 14 стран, женщины на Игры 
не допускались. Было разыграно 43 ком
плекта медалей в девяти видах спорта. В 
список первых олимпийских дисциплин 
вошли борьба, велоспорт, легкая атле
тика, плавание, спортивная гимнастика, 
стрельба, теннис, тяжелая атлетика и 
фехтование.

Идейным вдохновителем возрождения 
Олимпийских игр был французский ба
рон Пьер де Кубертен. Большую роль в 
организации мероприятия сыграли гре
ческий общественный деятель Евангелис 
Запас и греческий коммерсант Георги
ос Аверофф. По предложению первого 
ареной для проведения Игр был выбран 
«Панатинаикос», что символизировало 
олимпийскую преемственность. Именно 
здесь, как свидетельствуют источники, в 
свое время проводились античные Олим
пийские игры. На деньги второго была 
осуществлена масштабная реконструк
ция стадиона по проекту архитекторов 
Анастасиоса Метаксаса и Эрнста Зиллера 
(в память об этом мраморная статуя Аве
роффа стоит у входа на стадион).

«Панатинаикос» был первым из древ
них стадионов, имевшим трибуны, при
чем построенные с учетом принципа 
хорошей видимости (линия трибун за

круглена). Сегодня трибуны включают 
50 горизонтальных мраморных рядов, 
где могут разместиться порядка 60 ты
сяч зрителей.

По материалам открытых  
источников (calend.ru, wikipedia.org и др.)

Подборку подготовил Шамиль ГАРУНОВ
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АПРЕЛЯ

Малика КУРБАНОВА 

Расписные фигурки сто-
ят в ряд на столе точно 
на подиуме, улыбаются: 
балхарка, бежтинка, ба-

гулалка, гидатлинка, акушинка, 
даргинка, кубачинка, ругуд-
жинка, андийка, кулинка. Экс-
позицию открывает кубачинка. 
Ее легко узнать по белому по-
крывалу (каз) на голове. 

Патима Расулова не первая, кто 
делает дагестанских матрешек. У 
каждой мастерицы свой почерк, 
свой стиль рисования. Но еще 
художница придумала самых ма
леньких вешать на ключи, цеплять 
на холодильник, использовать в 
роли футляра для кольца невесты, 
погремушки для ребенка. 

Для начала вспомним, когда 
и как появились на свет матреш
ки, известные в мире как один 
из символов России. Правда, 
на самом деле матрешка имеет 
японские корни. Первая рус
ская матрешка появилась в кон
це XIX века – с острова Хонсю 
была завезена фигурка буддий
ского мудреца Фукурумы. Она 
представляла собой несколько 
вложенных одна в другую фигу
рок. Разъемная игрушка заин
тересовала художника Сергея 
Малютина, и он решил сделать 
нечто подобное. Токарь по де
реву Василий Звездочкин выто
чил из дерева фигурки, а Малю
тин расписал их под девочек и 
мальчиков. На первой матреш
ке была изображена девушка в 
простонародном костюме, на 
последней – младенец. Матрена 
(матрона, мать) тогда была широ
ко распространенным именем. 
Отсюда и пошло ласковое – «мат
решки». Дагестанские матрешки 

тоже становятся популярными, 
почти всемирно известными.

Тяжелее всего изобразить 
костюм кумычки. Тонкая талия, 
пояс. А матрешка с талией – уже 
не матрешка.

– Болванки заказываю в Мо

скве. Вначале ее надо отшпатле
вать, пройтись наждачкой – по
верхность должна быть идеально 
гладкой. Наносишь слой, второй, 
третий, четвертый и только после 
полной подготовки приступаешь 
к рисованию, – рассказывает она, 

«надевая» на ругуджинку свадеб
ный головной убор. 

Это маргъал, его надевают 
только раз в жизни и передают по 
наследству от матери к дочери.  

– Признаюсь честно, мне 
очень приятно, когда у меня за
казывают матрёшки коллекцио
неры. Мне нравится осознавать, 
что мои работы будут украшать 
чьюто коллекцию. И немно
го быть причастной к тому, что 
ктото благодаря мне узнает о 
наших национальных костюмах 
и, может, заинтересуется нашей 
культурой, нашими традициями 
и обычаями, – говорит она. 

Дагестанская женская народ
ная одежда необычайно разно
образна по форме, материалу, 
художественной композиции и 
декору. В качестве выразительных 
средств использовались вышив
ки, аппликации, басонные изде
лия. Иногда деталей так много, что 
боишься не вместить все. Разри
совывая кукол, важно соблюсти 
каноны народных костюмов. Ко
нечно, приходиться немного сти
лизовать, увеличивать или умень
шать рисунок, но не искажать. 
Поэтому каждый наряд требует 
детального изучения. 

Некоторые заказчики по ре
лигиозным убеждениям просят 
не рисовать глаза, поэтому чаще 
всего заказывают матрешек в 
таком головном уборе, чтобы за
крывал половину лица. 

Расписывать кукол она учит 

и детей в колледже сферы услуг, 
где преподает специальный ри
сунок, художественную графику, 
живопись и лепку. А первые свои 
матрешки Патима Расулова рас
писала совсем не в дагестанском 
духе. Все завертелосьзакружи

лось с «Поцелуя» Густава Климта.
– Его «Поцелуй» сопровождает 

нас повсюду. Фрагменты картины 
стократно умножаются в витринах 
сувенирных магазинов и художе
ственных салонов: они украшают 
часы и броши, сумочки и портмо
не, чашки и тарелки, вазы, шкатул
ки, записные книжки, шали (а те
перь и матрешки). «Поцелуй» – не 
только лучшая картина Климта, но 
и одно из самых известных живо
писных полотен, созданных в ХХ 
веке, – рассказывает она.

А был еще набор «Куку» из 
птенчиков яйцевидной формы для 
детей. Ну и это еще ничего, когда 
вспоминаешь весь шестилетний 
путь – появляются и военные мат
решки. Девушек из спецназа поти
хоньку вытеснили дагестаночки. 

Сегодня она тоже эксперимен
тирует. Есть в ее коллекции одна 
горянка, одежда на которой не 
из акриловых красок, а из ткани. 
И джигит в настоящей ощутимой 
белой папахе. Ее матрешки пере
езжают из Хасавюрта в другие го
рода, регионы и за границу. Живут 
на берегу Атлантического океана, 
в Стамбуле, Сингапуре, Мьянме, 
Европе, на островах со сложны
ми названиями… Разбегаются по 
миру через социальные сети и 
шлют оттуда свои фото на фоне 
шумных улиц, гор, морей, океа
нов, зданий, главных достоприме
чательностей.

Современная эпоха диктует 
новые тенденции в мире моды, 
традиционный костюм все даль
ше уходит в прошлое, пополняя 
музейные фонды экспозиции. А 
работы художницы словно рас
крывают тайну бабушкиного сун
дука, наглядно демонстрируют 
историю дагестанских костюмов. 
И мне верится, что матрёшки на
ряду с табасаранскими коврами, 

балхарской керамикой, ботлих
скими бурками, кизлярскими 
ножами, унцукульскими и куба
чинскими изделиями обязатель
но пополнят коллекцию брендов 
республики и станут популярны 
за пределами страны. 

Путешествие 
дагестанской 

матрёшки 

Омар ГАДЖИЕВ

К то из нас в детстве не любил по-
стрелять в тире из «воздушек» 
или «мелкашек», как мы их на-
зывали? А после просмотра 

фильмов об индейцах или Робине Гуде 
мальчишки мастерили лук и становились 
угрозой для дворовых котов и собак. Ока-
зывается, что из этого желания «постре-
лять» получились красивые виды спорта, 
порой довольно-таки экзотичные. 

«Весенняя охота – 2021»
В старом Кяхулае, на территории детско

го лагеря, прошёл республиканский турнир 
по верховой стрельбе из лука «Весенняя 
охота2021».Соревнования прошли под 
эгидой дагестанской Федерации конного 
спорта совместно с Федерацией стрельбы 
из лука «Шёлковый путь» и Центром этни
ческого спорта.

Как сообщает прессслужба Федера
ции конного спорта РД, состязания со
брали всадников различных дагестанских 
клубов и школ: «Кяхулай», «Узден», «Сар
мат», «Меселем», «Карабудаг», «Тарки», 
«Альбурикент», «Агачаул». На турнире со
шлись как опытные стрелки, так и нович
ки, которые испытали свои навыки верхо
вого искусства.

Надо отметить, что организаторы дали 
поучаствовать в фестивале зрителям – 
каждый мог принять вызов как в метании 
ножей, копья, игры в альчики, так и в от
бивании лянги (кто не любил это делать 
в детстве?). А были и те, кто попробовал 
себя в фехтовании. Иные демонстрирова

ли искусство джигитовки, бросая вызов 
друг другу как в былые времена. В общем 
люди весело провели время, тогда как 
спортсмены выявляли сильнейшего в со
ревнованиях.  

Победителем турнира стал Шамиль Чу
панов («Кяхулай»), обладателем серебря
ной медали – Мухаммад Гаджиев («Сармат», 
Каспийск), бронзовой – Болат Гаджиев из 
клуба «Карабудаг».

Подбадривал участников и президент 
Федерации конного спорта Зубай Магоме
дов, который также продемонстрировал 
свои навыки, поразив мишень на полном 

скаку. Среди почетных гостей можно было 
увидеть бойца UFC Ислама Махачева, из
вестного своей любовью к лошадям. Он 
также с лёгкостью поразил мишень на ска
ку,  показывая пример высоких достижений 
в традиционных верховых играх.

Победители и призёры были удостоены 
ценных призов и подарков, а Уллубий Мед
жидов из клуба «Кяхулай»за вклад в разви
тие конных видов спорта награжден почёт
ной грамотой от спортивной Федерации. 

Дротиком по мишени 
Две золотые и серебряные, а также 

одну бронзовую медали завоевали даге
станские дартсмены на всероссийском 
турнире «Солнечная весна2021», который 
проходил в городе Солнечнодольске Став
ропольского края. 

Чемпионом в личном мужском разряде 
стал махачкалинец Фирдуси Касимов, обы
гравший в финале своего товарища по ко
манде Муртазали Салихова. Затем они же 
вместе с Басыром Гусейновым, Салаудином 
Магомедовым и Магомедом Магомедовым 

в финале командного зачета обыграли хо
зяев соревнований и стали победителями 
турнира.

Днем ранее Саврижат Рамазанова из 
Буйнакска завоевала серебряную и брон
зовую медали в парном и личном разряде 
соответственно. А мужская пара в составе 
Фирдуси Касимова и Муртазали Салихова 
заняла второе место.

Дартс успешно развивался в Дагестане 
в начале 90х годов прошлого века. После 
победы на чемпионате России Альбины 
Юсуповой, Марины Царевой, Сергея Кон
чикова и Гусейна Рабаданова популяр
ность дартса в республике стремительно 
возросла. Затем после некоторого спада 
игра обрела второе дыхание. Существен
ную роль в этом сыграло Министерство по 
физической культуре и спорту РД, которое 
взяло на себя финансирование чемпиона
тов и кубков Дагестана и поездок на все
российские соревнования.

На развитие дартса благотворно сказа
лась и смена поколений. Новое руковод
ство Федерации в лице Азима Магомедова 
взяло курс на омоложение состава сборной 
республики, прибавив к ним опытных игро
ков, таких как Умар Алиев, Абулаш Абула
шев, Джамиль Салимов. И результат не за
ставил себя долго ждать.

Отметим также успех Ольги Анацкой, вы
ступающей с недавних пор за Дагестан, ко
торая заняла 2е место на завершившемся в 
Тюмени всероссийском турнире по дартсу.

Победное выступление в Солнечнодоль
ске и Тюмени, безусловно, добавит оптимиз
ма и послужит положительной мотивацией 
перед чемпионатом России, который прой
дет в середине апреля в Пензе. 

И профи, и любители...

Али АЛИЕВ

С раннего утра глашатай, одетый в 
бурку и папаху, громко оповеща-
ет сельчан о начале праздника. 
Его голос раздается на все село, 

созывая и поздравляя гочобцев. Под 
звуки звонкой зурны и барабана жите-
ли приходят на центральную площадь с 
традиционными угощениями, которые 
они приготовили заранее. На подносах 
красуются чуду, толокно с топленым 
маслом, андак, мясо, фрукты, сладости 
и, конечно, буза.

В мероприятии принимают участие 
все – от мала до велика, ведь это один из 
любимых праздников гочобцев. Он знаме
нует и дает старт сельскохозяйственным 
работам в поле.

3 апреля в с. Гочоб Чародинского рай
она прошел традиционный праздник пер
вой борозды. Этот праздник проводится 
во многих районах Дагестана, и у каждого 
он называется посвоему. У аварцев – это 
«Оц бай».

Старейшины села, работники админи
страции, культуры, активисты, молодежь, 
сельчане и гости под живой аккомпане
мент народных инструментов идут на 
поле, где и должна состояться церемония 
первой борозды. 

«Оц бай» в переводе с аварского означа
ет запрячь быка, который является одним 
из главных героев праздника. Двух быков 
украшают красными лентами и запрягают 
в плуг. К участию в этом ритуале их готовят 

заранее: задолго до праздника выбирают 
самых красивых быков, кормят, ухаживают 
и стараются не загружать работой в поле. 

Мулла вместе с жителями села читает 
молитву, чтобы год был урожайным и бла
годатным.

Первую борозду по традиции села про
водит мулла, вторую – старейшина  и третью 
– хозяин праздника, тот, кто организовал и 
оплатил все расходы. Пахарь надевает бур
ку изнаночной стороной – шерстью нару
жу. Это символично, ведь длинная шерсть 
напоминает колосья пшеницы, и жители 
верят, что, выполнив этот ритуал, урожай в 
этом году обязательно будет богатым. По
сле того как в пропаханную борозду бро
сили зерна, детвора стала кидать в пахаря 
горстями земли. Все это сопровождалось 
радостным смехом и весельем. 

После выполнения обряда сельчане на
правились в центр культуры, где прошла 
торжественная часть праздника. Еще одно 
отличие проведения праздника первой бо
розды в с. Гочоб от других сельских поселе
ний в том, что ежегодно в этот день поздрав
ляют детей в возрасте до трех лет. Но в этом 
году сделали исключение, и подарки по
лучили все ребята села. Мероприятие про
должил праздничный концерт с участием 
фольклорного ансамбля «Каракойсу», ис
полнителей Наиды Ибрагимовой, Жавгарат 
Гасангусеновой, Бурлият Курбановой и др.

Завершился праздник народными 
спортивными соревнованиями: бег, под
тягивание, перетягивание каната и др. 
Победители были награждены памятными 
подарками. 

Оц бай у гочобцев
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